

NUMERO 10 Cts.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
BALLESTER, 32



# CULTURA OBRERA

SEMANARIO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA, ÓRGANO DEL ATENEO SINDICALISTA Y DE LOS SINDICATOS DE ALBAÑILES Y DE TRANSPORTES MARÍTIMOS Y TERRESTRES  
APARECE LOS SABADOS

AÑO I

Núm. 17

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

Palma de Mallorca 6 de Diciembre de 1919

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Palma. . . . . 0.30 Ptas, al mes  
Fuera de la Capital . . . . . 1.00 " " trimestre  
Paquete de 30 ejemplares, 2.00 pesetas  
Suscripciones al extranjero. 5.00 pts. anual

## EL CONSERVADORISMO OBRERO

En todas las épocas y en todas las naciones del mundo vemos siempre destacarse dos tendencias en los hombres que, aunque miradas superficialmente, muy poco o nada se distinguen, son sin embargo, diametralmente opuestas, si las estudiamos a fondo. Esas dos tendencias principales se dividen y subdividen en infinidad de gradaciones, según la mentalidad y la indiosincrasia de cada individuo. Una de esas principales tendencias procura mantener el estatismo, poner un dique a la evolución y al progreso, volver al tradicionalismo de nuestros antepasados, al rutinarismo, al obscurantismo más craso, al atrofiamiento de nuestro organismo pensante y en fin, a la castración de de la mentalidad de las masas populares, para que las clases privilegiadas y dirigentes puedan seguir disfrutando a sus anchas de los placeres de la vida, gracias a la imbecilidad y estupididad del pueblo productor. La otra tendencia es todo dinamismo, agitación y movimiento progresivos, procura por todos los medios acelerar la evolución, rechaza todo tradicionalismo, toda superstición, todo rutinarismo, despeja amplio camino al progreso, procura iluminar las inteligencias con el esplendoroso foco de la ciencia y emancipar el pensamiento humano de toda clase de prejuicios y presentar ante la humanidad la verdad de las cosas con toda la sencillez y diaphanidad de que es susceptible.

Ya sea en el imperialismo absoluto, en la monarquía constitucional, en la república federal burguesa o en la ideología del socialismo obrero, siempre vemos esas dos tendencias: la una liberal, la otra conservadora; la una reaccionaria, la otra progresiva; la una moderada, la otra radical. Partiendo de este punto de vista hemos de considerar al partido socialista como un partido conservador, puesto que en el socialismo obrero representa la extrema derecha, es un dique para el progreso obrero, es el conservadorismo obrero. Los socialistas representan dentro de la masa obrera el estatismo, puesto que se asustan y escandalizan tanto o más de cualquier idea de innovación concerniente a la emancipación de los proletarios presentada por los socialistas radicales, como los conservadores en tiempos de Felipe II ante cualquier asomo de teorías sustentadas por los liberales de aquella época medioeval. En todo el mundo ocurre lo mismo entre los socialistas políticos y los antipolíticos. Los primeros adoptan la táctica del menor esfuerzo para lograr su reivindicación. Esto es una ley propia de la naturaleza humana, por ser más cómoda. Es muy bonito eso de fiarlo todo a los de-

más y a la evolución. De ahí proviene el que hagan política para tener sus concejales, sus alcaldes, sus diputados, sus comendadores de asuntos sociales; de ahí proviene su amor por las cooperativas y por las cajas de resistencia, sus deseos de que se implanten escuelas neutras, porque la política les proveerá de *lumberas* que se lo harán todo ante los poderes constituidos y hasta quien sabe si llegarán a apoderarse de la dirección del Estado; mediante las cooperativas y las cajas de resistencia llegarán a disfrutar de una calma burguesa, y con la debida implantación de escuelas neutras no se perturbará por hoy el orden ni aun mañana cuando los niños de ahora sean ya hombres. Los otros, los antipolíticos, emplean la táctica del mayor esfuerzo, porque no retroceden ante ningún sacrificio. Quieren reivindicarse por sí mismos y no admiten representantes de ninguna clase que les sirvan de mediadores para resolver los conflictos que puedan surgir entre ellos y las demás clases de la sociedad. Quieren implantar escuelas racionalistas para hacer hombres conscientes y rebeldes, capaces de conquistarse sus derechos por sí mismos. Rechazan la política porque aparte de las injusticias, atropellos y apasionamientos que la acompañan, aun concediéndole puridad de acción, sería un entorpecimiento para el progreso, por esperar todo de la evolución.

El antagonismo entre esas dos tendencias del socialismo obrero es muy triste, muy lamentable, pero inevitable; ni desaparecerán por ahora los partidos políticos de entre los obreros ni los grupos antipolíticos se harán políticos. Pero tengan por seguro los que hoy integran el conservadorismo obrero, que así como desaparecieron los partidos conservadores de los tiempos antiguos también desaparecerán los partidos conservadores obreros de hoy cuando en la marcha evolutiva de los tiempos les llegue su última hora, la cual camina aceleradamente y ya se acerca por momentos. Aun suponiendo que la política obrera descansando en la táctica del menor esfuerzo y en la base múltiple se apodera del Poder, no por eso habría triunfado, puesto que no podrá evitar la revolución social, porque los detentadores de la riqueza social jamás cederán a las buenas lo que nos han usurpado, y si es imposible evitar la revolución de mañana, ¿por qué no nos hemos de preparar todos para ella ya desde hoy, en vez de ser conservadores?

ANTONIO J. TORRES

## ¿Qué es anarquía?

Anarquía es la visión deslumbradora de las almas grandes, el sueño del poeta, la

aspiración de los corazones nobles de los seres ansiosos de justicia.

Es el pensamiento humano en sus más altas concepciones; es el águila atrevida que mira las miserias desde lo alto del ideal, escudriñando el corazón del hombre.

Anarquía es el poema del amor; es la estrofa de los seres libres, es el pasto de los cerebros que luchan por el perfeccionamiento de la especie, es el viento que esparce la semilla creadora.

Anarquía es el conjunto de las armonías humanas, es la vida en toda su magnitud, es la aspiración de los artistas, de los pensadores, de los proletarios ávidos de justicia y de bienestar.

Anarquía es el arte en su más alta concepción de la belleza; es lo que borra las trágicas páginas de la historia, para hacer que sea realidad la verdadera paz y armonía entre los humanos.

Anarquía es el espasmo doloroso de las carnes torturadas; es el fragor macabro de los cuerpos de los fusilados.

Es el choque de las ideas con la sociedad maldita, sostenedora de múltiples guerras y matanzas.

Es el grito de horror de la humanidad dolorida.

Anarquía es el Germal que exhala la garganta agarrotada.

Es el grito potente, desafiador, del rebelde sin dios, sin amo, sin rey y sin patria.

Es el fulgor del puñal que rompe el pecho al insolente tirano.

Es la venganza gestada en los oscuros calabozos de la cárcel y en los tétricos muros del cuartel.

Es la conciencia del hombre, es el porvenir libre y risueño, es la libertad en su más alto grado.

Es la justicia sin códigos.

Es el amor; es la vida.

Por eso soy anarquista: porque luto y pienso porque soy rebelde y siento.

SPARTAKUS

## La Herencia Social

En la próxima revolución los burgueses no tendrán que correr los riesgos de la prisión y del cadalso, castigos que sus antepasados infligieron a los aristócratas en la época de la gran Revolución; pero tendrán que contemplar la ruina de su fortuna; habrán de sufrir la tortura de ver sus arcas deshechas, sus monedas esparcidas despreciativamente por el suelo; sus billetes, títulos, acciones, bonos, pagarés, cheques, letras, etc., reducidos a cenizas; todo como condición indispensable para asegurar el derecho a la vida de todos los seres humanos, incluso ellos mismos, sin exceptuar a los demás malhechores más o menos honrados y deshonrados de la sociedad presente.

Esa insignificante pérdida material será ampliamente compensada por las inmensas ventajas que les garantizará el nuevo sistema social, al mismo título que a sus hermanos del proletariado, que les reportará el 100 por 1, sin víctimas; sin lágrimas, sin maldiciones, sin sonrisas forzadas de aquellas que ocultan un odio reconcentrado, sin aquellos privilegios exclusivos que constituían el cortejo inseparable de su riqueza y el resorte indispensable de su posesión.

Porque al fin es preciso que los proletarios entren un día u otro a participar del bien común, de la riqueza social que les pertenece por justo título y de que inculcadas sistemáticamente han sido defraudados por el egoísmo de las clases espoliadoras.

Porque ello es, digan lo que quieran los códigos, las religiones y las escuelas, que cada individuo que nace tiene derecho, como unidad, a su parte en la propiedad común, que es tan inicuo detentar parte de ella como acaparar los rayos del sol y el aire que se respira.

Si una serie abominable de crímenes ha permitido esa espoliación, a la altura en que nos hallamos ya no puede tolerarse un día más.

Pero discutamos aún un poco el asunto: ¿habría alguien capaz de sostener que la clase de los privilegiados ha producido más que lo que ha consumido, y, por tanto, que es natural que transmita este excedente exclusivamente a sus descendientes?

En rigor podría admitirse que un corto número de individuos, a consecuencia de circunstancias excepcionalmente favorables, hayan podido, sin recurrir al fraude, a la explotación y al robo constituirse un bienestar relativo, pero estos casos son muy raros y se explican aún por los desórdenes de la organización social; el mayor número no debe la fortuna sino a la casualidad del nacimiento y con tanta frecuencia a maniobras criminales, aunque las leyes las consideren lícitas. Los doctores católicos, entre otros Jerónimo el santificado, han declarado que un rico no podía ser más que un hombre injusto o el heredero de un hombre injusto.

Estas indicaciones bastan para reducir a la nada las pretensiones de los privilegiados y para condenar un sistema de organización que no tiene otro objeto que someter la masa a los caprichos de una minoría sin escrúpulos. La verdad es que el cazador no reconocerá jamás el derecho de la pieza venatoria.

En el estado actual hay que reconocerlo y repetirlo hasta la saciedad, todo conspira para mantener bajo el yugo más estrecho a los vencidos de la vida.

Proletarios, meterse bien en la cabeza este dato: La Convención decretó que después de la guerra se indemnizase a los defensores de la patria con un billón de francos; mas como después dominó la reacción, aquel decreto quedó como letra muerta y nadie pensó en su cumplimiento.

En cambio, a la vuelta de los Borbones, bajo el reinado de Luis XVIII, un real decreto dispuso que se repartiesen un billón de francos a título de indemnización entre los emigrados, de los cuales, muchos de ellos habían

Así mismo presentados  
Palma



combatido contra Francia en las filas de los ejércitos extranjeros, y este vez el billón se distribuyó entre los favorecidos.

Cada individuo, hombre o mujer, que viene al mundo, no ha hecho nada para merecer ni desmerecer la suerte que le espera en la vida.

Siendo esto así, como se impone por evidencia inexcusable al tonto y al sabio, al rico y al pobre, al creyente y al ateo, al liberal y al absolutista, al chino y al árabe, al niño y al anciano, al hombre y a la mujer, a todo el mundo, a los humanos de la primera generación hasta la en que vivimos, ¿por qué razón, por qué motivo, por qué pretexto, unos descendientes de los ricos, gozarán de todas las satisfacciones, mientras que los otros hijos de pobres quedarán sujetos a todas las privaciones?

Eso es el mundo al revés; es diametralmente opuesto a la más sencilla equidad, al más elemental buen sentido.

Admitese sin dificultad que todos los seres humanos, indistintamente, circulen sobre las vías públicas, construidas, conservadas y compuestas a expensas de la comunidad, sea en generaciones pasadas, sea en la actual.

Pues como consecuencia, y de conformidad con un criterio de estricta justicia, todas las propiedades deben ser utilizadas de la misma manera, gozando cada persona de los productos acumulados por las generaciones precedentes del mismo modo que se disfruta del aire, de la luz y del calor solar, no quedando a título de propiedad personal más que los objetos relativos a la utilidad privada, como la alimentación, el vestido, el mobiliario, etc., naturalmente en relación proporcional a la cantidad de los productos acumulados y en razón de la población.

Cuanto se halla fuera de estas condiciones cae dentro de la definición de Brissot adoptada por Proudhon: *La propiedad es el robo.*

¿Qué se espera, pues, para acabar con ese galimatías social y poner en práctica la anarquía, único y verdadero orden social, susceptible de allanar todas las dificultades y producir la armonía universal por el mutuo acuerdo?

COLABORACIÓN

### La estéril voz de las izquierdas

Al fin se proponen dar fe de presencia en el Parlamento las llamadas por ellas mismas genuinas representaciones de la política de izquierdas.

Sin duda, que el ingenuo lector de esta noticia, que apuntamos como premisa de obligados comentarios, deducirá de su lectura que la acción de las fuerzas izquierdistas parlamentarias va a levantarse con el brío y la pujanza de una catapulta para intervenir, iniciar, apoyar o defender alguna proposición de ley de contenido sustancial favorable al proletariado.

Sentimos defraudar esta cándida y nobilísima esperanza.

Los diputados republicanos, radicales, unionistas, federales y socialistas no estiman que su dinámica política y su fuerza parlamentaria deban ponerse al servicio de las falanges de obreros españoles que piden pan y dignificación social más que en los momentos de propaganda electoral, en los que es preciso e inexcusable apedrear los oídos de los electores con los manidos tópicos retóricos de que hay que restaurar la República y derrocar el Régimen podrido. Es éste un viejo juego de cubileteo revolucionario y un apostolado estéril que va perdiendo prosélitos por décimas de segundo de tiempo.

No; los diputados izquierdistas van a emprender una campaña de menudo politiquero de campanario, haciendo de com-

partas de la mayoría gubernamental y glosando los procedimientos de las oposiciones monárquicas.

La primera intervención de los denominados representantes del pueblo no tiene de incorporar a la frondosa legislación nacional ningún proyecto de ley que beneficie a las clases trabajadoras. Eso sería tanto como equipararse a los representantes populares de los Parlamentos de Alemania, Italia, Francia, Inglaterra, Estados Unidos, Bélgica, Australia... Esa no es una política de altura. El proletariado de nuestro país puede esperar muy cómodamente declarado en huelga, agotando las cajas de resistencia de sus Sindicatos y sus organizaciones, porque esas reservas de dinero no tienen otra aplicación en las luchas del trabajo contra el capitalismo.

Aquí lo que urge, a juicio de esos necios diputados apóstatas, es perder el tiempo dejándose prender incautamente en las redes que el pérfido y sanguinario Cierva les ha tendido con una astucia que suple su falta de entendimiento.

La primera salida de estos ingeniosos hidalgos de la izquierda al campo legislativo la harán esta tarde con la presentación y defensa de una proposición incidental pidiendo que el Congreso declare la ilegalidad constitucional de las Juntas de Defensa del Ejército.

El tema no puede ser de más inmediato beneficio para las hambrientas clases obreras de la nación.

Es un tema medular que va a dar mucha grasa al clásico cocido español este de que se declare que los militares no pueden legalmente constituirse en organismos de defensa. Sobre todo, la discusión es de una urgencia tan imperiosa que aconseja a los diputados que lo son por el sufragio popular aplazar la promulgación de leyes proteccionistas para el trabajo y la solución legislativa de los vivos y fundamentales problemas de índole social que hay planteados en el país.

Bueno; ¿qué saben los trabajadores, los proletarios, los parias de la vida, los que han votado a esos republicanos y socialistas, redentores de chicha y nabo, a lo que van con esa proposición sus falsos representantes? He aquí el secreto: los diputados izquierdistas, con Marcelino Domingo al frente, se proponen contrarrestar la política de obstrucción y de envilecimiento del Congreso que viene practicando a diario el cretino Cierva, con una maniobra parecida, iniciando un largo y estéril debate acerca de la cuestión militarista para que el cheta murciano no consiga su propósito de consumir todas las horas de sesión.

Por este procedimiento, esos revolucionarios de celuloide alternarán durante varios días con el fracasado exministro.

Y la resultante será inevitablemente que pase toda la legislatura sin que el Parlamento se haya podido ocupar de nada útil en orden a los intereses del pueblo.

Que es, precisamente, lo que pretende Cierva y lo que nosotros queríamos demostrar.

Ni una sola voz del bloque izquierdista se ha levantado para defender la razón y la lógica, el derecho y la serena actitud del movimiento sindicalista en Barcelona y en Zaragoza. Ni un solo reproche ni una sola acusación ha salido de ese conglomerado revolucionario para el Gobierno, el Municipio y los patronos, causantes y promotores de la última huelga de panaderos, que dejó a medio comer al vecindario madrileño. Ni una sola iniciativa de

esos embaucadores del obrero ha sido dirigida a abaratar las subsistencias, encerrar acaparadores, contener las persecuciones obreras de Barcelona, Zaragoza, Bilbao, Valencia y Sevilla... ¿Para qué?

Pero ya verán ustedes cómo en la propaganda de las próximas elecciones cada uno de esos Marat de guardarrropía vociferará en cada mitin, con gesto tribunicio e iracundo:

—Correligionarios: ¡El pueblo no come ni vive! ¿Para que coma y viva es necesario hacer la revolución! ¡Hay que derrocar el Régimen podrido!!

Y ahora no faltará una voz que les grite: ¡¡¡¡Farsantes!!!!

(De España Nueva)

### EVOLUCION Y REVOLUCION

Densos y negros nubarrones invaden el espacio; un viento huracanado deja sentir sus furias; todo presagia augurios de horrible tempestad. Al igual, todos los pueblos de la tierra sufren y gimen; todos están dispuestos por instinto de conservación a arremeterse unos contra otros a mano armada para estrujarse horriblemente. Pero dando tregua a su indignación, piensan en las causas que determinan su actitud e inmediatamente observan que proceden de su poder tirano y despótico y se aprestan para aplastarle y acabar con él para siempre. Este poder es la burguesía usurpadora infame, de los sagrados derechos a la vida de todos los seres.

Pero natura evoluciona, y al pobre de conciencia se le desatofian los organismos que por ley natural afluyen a su imaginación, las mas grandes, las mas sublimes ideas de liberación, y le enseñan a despojarse de tantos prejuicios y a lanzar fuera y lejos de sí el materialismo sin límites que constituye su perenne malestar y tiranía.

El reptil va a ser aplastado inexorablemente porque la lógica y la razón se abre paso en el mundo y la burguesía verá caer piedra sobre piedra, el edificio donde guarda el fruto tradicional de sus latrocinios infames, y el proletariado consciente pide ya estrecha cuenta de su inicuo proceder.

Oportunamente una corriente de atracción magnética deja sentir su irresistible presión sobre la humanidad para que despierte del sueño en que ha estado sumida a través de los siglos, y para impulsar al hombre hacia una espiritualidad relativa y basada en el bien común dentro del estado social en que vive y para hacerle dirigir su inteligencia y su mirada hacia el progreso de una colectividad comunista; hacia un modo de vivir más justo y de más equidad que en el presente infame en que vive.

Profundizando bastante en el registro de la historia humana a través de las edades, se deja ver bien claramente la lucha incansante del fuerte sobre el débil usurpándole sus inviolables derechos: se ve la lucha de hombre a hombre; de pueblo a pueblo; de nación a nación; se ven todas sus páginas horriblemente ensangrentadas a fuerza de incansantes batallas para apoderarse unos lo que los otros habían producido a costa de sudores y sacrificio.

¿Y no te estremeces de espanto, humanidad de hoy, al contemplar, siquiera por un momento, las págnas ensangrentadas del libro de tu pasada historia, y de tu herrónnea conciencia? Tiemblas de coraje;

veo que te agitas energicamente, y en un gesto sublime te reconcilias con ti mismo, y tratas de hacer conciencia, dispuesta a encauzar experimentalmente por medio de esa corriente magnética que te da vida y te enseña el camino de tu redención marcado en el libro de la lógica, en el inmenso y fértil campo de la ciencia, y a otra sociedad comunista sin dogmas, que solo responderá al título de gran familia humana.

EKLEKTINO

### Distintas posiciones

Es casi incomprensible en la actualidad, en pleno siglo XX, después de atravesar en todos momentos y en todas partes una situación crítica y desesperada, haciéndose imposible la vida de todos los humanos, en que estamos expuestos todos a perecer de hambre, anemia u otra enfermedad crónica de las tantas que somos víctimas los productores, es incomprensible, digo, que aun existan esas distintas posiciones en la vida social. Especialmente en toda la Isla, son tantas las diferencias que existen entre los obreros de Manacor, los de Felanitx, pongamos por ejemplo, es tal el desequilibrio, que casi hay una mitad en la diferencia de jornal de un obrero a otro.

Los obreros de las distintas poblaciones no se han dado cuenta de la necesidad de la asociación y las ventajas que esta reporta en beneficio suyo.

Los obreros del campo, en especial, que son la mayoría que integran estos pueblos, aunque azotados temiblemente por sus amos o patronos, estos obreros que sintiendo todas las rigurosidades de las distintas estaciones del año, frías o calurosas, después de haber dado un producto inmenso a sus amos, viven tan famélicos, visten indecentemente, en suma, navegan completamente en el mar de la miseria, de la desesperación, en las tinieblas y heridos fuertemente por la tempestad social, política y religiosa. Pero después de todo esto, estos obreros no se han sentido por un momento hombres, no ha vibrado en ellos un acto de rebeldía, no han tenido ni un solo momento para pensar el modo de procurarse una nueva era de libertad, paz, justicia y amor.

Han creído estos obreros que el problema a resolver es cuestión ilusoria, que la nivelación del jornal depende de la voluntad de sus propios patronos y que si se presentan ante ellos pidiéndoles un pequeño aumento de jornal han de ser despedidos y obligados a sufrir la terrible desesperación de la miseria más cruenta.

No hay duda, esto sucederá hasta cuando hayais despertado e interrumpido vuestro silencio, mientras consideréis a vuestro amo como rey y señor, mientras no acudáis a vuestros Sindicatos a formar un haz compacto de todas vuestras fuerzas y energías para poder contrarrestar la potencia burguesa, hasta que os hayais formado un verdadero concepto de lo que sois y de lo que valeis; hasta entonces continuará nuestra esclavitud, ignorancia, hambre y desesperación en todos los conceptos, morales, materiales e intelectuales. Si por el contrario acudis presurosos a vuestros sindicatos para estudiar con cada uno y con todos vuestros compañeros las formas más prácticas para resolver el problema de la vida, si acudis a las escuelas racionalistas, a los Ateneos de cultura, si os cuidáis de leer pe-



Orlódicos obreros, folletos y obras reivindicadoras, seguro será vuestro triunfo en todos los sentidos.

En la vida social solo hay dos senderos a seguir: el uno continuar en la sumisión e ignorancia, en el vicio y otros extravíos que en el presente existen, y el otro instruirse y rebelarse ante las tiranteces patronales, para poder recuperar vuestros derechos pisoteados.

Hay que tener en cuenta que en Oriente brilla ya la aurora redentora y hay que seguirla a todo trance. ¡Adelante! ¡Despertad!

JAIME MÁS

Palma Diciembre de 1919

### Conferencia en la Escuela de la Casa del Pueblo

El sábado último por la noche, invitado por nuestro buen maestro, Antonio J. Torres, el compañero Perona nos dió una conferencia a los alumnos de dicha Escuela, desarrollando el tema «Despechos de un paria y las grandezas de la vida», en el cual nos demostró que desde la fundación de la religión, capital y militarismo, tuvo el paria que trabajar duramente para mantener a todos los miembros de esas instituciones, quienes, teniendo al paria por un ser sospechoso, criminal y malvado, fundaron la Guardia Civil, el patíbulo, las cárceles, la policía secreta, etcétera, y después de fundar todo eso, el paria tuvo que trabajar más y más, para sostenerlos. ¡Y cuánta inconsciencia! ¡Esa gente perseguidora sale de las familias de los parias! Después nos demostró que mientras tengamos toda esa gente no llegaremos a disfrutar de las bellezas de la vida, mientras que, desapareciendo aquella viviremos tranquilamente gozando de todo cuanto producimos. ¿Y cómo llegaremos a disfrutar esa vida? Haciendo desaparecer las autoridades, las cárceles, patíbulos, etc., y toda la gente expresada más arriba. ¿Cómo haremos desaparecer todo eso? Muy sencillamente. Capacitándonos, instruyéndonos y negándonos a mantener parásitos de ninguna especie y no empuñando jamás armas de guerra. Todos los compañeros que deseen ilustrarse, deben concurrir a dichos actos que se celebrarán todos los sábados a las 8 de la noche.

Siendo yo uno de los alumnos de las clases nocturnas de la Escuela de la Casa del Pueblo, y satisfecho de la conferencia del compañero Perona, quiero dedicarle esta humilde poesía:

### AL COMPAÑERO PERONA

Soy un joven ignorante  
Que me quiero ilustrar  
Para el día de mañana  
Emanciparme y triunfar.  
Y aunque joven ya maldigo  
Esta infame sociedad,  
Pues cual una ave enjaulada  
Suspiro por libertad.  
Cuando haya muchos Peronas  
Con valor e ilustración  
Caerán los privilegios  
Al grito de ¡rebelión!  
Patronos y autoridades,  
Clerigalla y burguesía,  
Se avecinan tempestades  
Que nos traen la Anarquía.  
Y la cruz y la espada  
Resultarán impotentes  
Ante las fieras rugientes  
De la chusma encanallada.

GABRIEL CAUBET

## ¡Qué misericordia!

Yo no entiendo la misericordia cristiana, no se si será porque no entiendo el latín o porque es imposible entenderla por estar reñida con el sentido común. He visto salir de un templo centenares de creyentes y el 90 por ciento no daban nada a unos mendigos que pedían limosna en la entrada del citado templo. En cambio, he leído en varios periódicos, que el señor tal o cual había regalado miles de pesetas a una virgen para edificarle un altar, o valiosísimas halajas para adornarla.

Si yo preguntase a un niño, ¿qué es más lógico, hacerle un regalo a un pobre, o a un rico?, creo que me contestaría que a un pobre. Pues, si es más razonable que lo hagan a un pobre, ¿por qué lo hacen a los más ricos que ellos conciben, a los que disfrutan la más grande de las riquezas, la riqueza de las riquezas, según ellos mismos, la riqueza celestial? Ellos que, suponiendo que existan no necesitarían nada de nosotros, que lo único que necesitarían sería que cumpliéramos punto por punto, sus mandatos, y no violarlos como los violan los cristianos. Así vemos que la biblia no es una verdadera historia de los antiguos tiempos, sino un cuento de hipócritas y malvados.

Un sacristán de una aldea  
Por un santo ayer pedía,  
Que llevaba una correa  
Muy milagrosa, decía.  
Tanto y tanto recogía  
Que un milagro resultó:  
Como el santo no comía  
El sacristán engordó.

BARTOLOMÉ ALBERTÍ, alumno de las clases nocturnas de la Casa del Pueblo.

## ECOS INTERNACIONALES

La «Presse de Paris» dice que la marcha del delegado alemán Simsón, y de sus técnicos para Berlín provoca muchos comentarios en los centros oficiales.

Simsón declaró la necesidad de consultar con el gabinete Resch, pero no ha señalado la fecha de su regreso.

Esé viaje hace poco menos que imposible el cambio de satisfacciones antes del 1.º de diciembre, y parece que la paz no podrá entrar en vigor en la fecha señalada anteriormente.

Washington, 24.—En nombre de los obreros de las minas de materias bituminosas, Mr. Leives que ejerce la presidencia de la Unión minera, ha informado a Mr. Wilson secretario de Estado en el ministerio del trabajo, que aquellos aceptan las nuevas bases, que conceden un aumento de 31'35 pesetas a los obreros y 27'12 a los peones.

### EL EJERCITO DE BERMAUT EN DERROTA

Nauen, 24.—Un telegrama del diario danés «Politikeu» dice que ya Koltchack sufrió una grave derrota cerca de Omsk, cayendo 15 generales y 1000 oficiales de menor categoría en poder de los bolcheviques.

El ejército de Koltchack se encuentra en un estado de completa disolución.

### CONTRA LA INTERVENCION EN RUSIA

La actitud de los obreros franceses  
Cumpliendo el acuerdo tomado por la

Federación nacional de puertos y docks, los dockers o trabajadores del puerto de Boulogne y de Brest se han negado a embarcar las armas y municiones destinadas al ejército de Koltchack.

Los dockers de La Pallice se negaron también a cargar los buques *Crossering Bela* y *August Wilke*. El Gobierno francés tuvo que valerse de un destacamento de soldados lituanos que se prestaron a sustituir a los obreros.

### LOS GENERALES YUDENITCH Y BERMONDT EN SITUACION APURADA

Según las últimas noticias, los bolcheviques, en su ofensiva contra Yudenitch, han barrido al enemigo de todo el Noroeste de Rusia, desde Petrogrado hasta Yamburg.

La misma operación han realizado en la zona comprendida entre Pskof, Luga y Gdof, en la dirección de Narva.

«The Daily Herald» anuncia que ha empezado ya el desarme del ejército de Yudenitch. El gobierno estoniano ha tomado las necesarias precauciones para que los restos de este ejército no caigan en manos de los bolcheviques.

Las fuerzas germanorusas dirigidas por Bermond, cuyo cuartel general se halla en Mitau, se encuentran en situación precaria.

Como indicamos en otro lugar de este número, es posible que cese muy pronto el apoyo que las potencias de la Entente prestaban a los elementos que luchan contra la República de los Soviets.

## Movimiento obrero

El Sindicato de Transportes Marítimos y Terrestres, a las secciones de carga y descarga en general, carreteros, personal obras puerto y marinos.

### COMPAÑEROS:

Tres meses hace que los camaradas capitanes, pilotos y maquinistas de las compañías *Transmediterránea, Barcelonesa de Navegación, Hijos de José Tayá, Domingo Mumbrú, Islaña Marítima, Hijos de E. Gironella, Fábregas y Garcías, Española de Navegación, Enrique Freixas, José Borrás, Grao (Vapor Manuel Espaliu), Dultus y Carsi de Valencia, Alejandro Linatti, Manuel Campos, Sevilla, Félix Barajano, Málaga, La Marítima de Mabón, Figueroa y Campo, Valencia, Vicente Serrat Andreu, de Cartagena, Hijos de Ramón A. Ramos, Ferrer y Pesset*, están sosteniendo una dignísima lucha de la cual deben salir victoriosos.

Mes y medio hace que el Comité del Sindicato hubiera solicitado de vosotros la solidaridad hacia estos compañeros, pues la Confederación Nacional a este tiempo ya la pidió a los obreros de muchos puertos de España y les ha sido declarado el boicot a estas compañías; pero por las circunstancias especiales que hemos atravesado, la organización obrera de Barcelona nos indicaba que nos abstuviéramos de plantear ningún conflicto y esto ha sido lo que nos ha impedido que los obreros de este puerto nos uniéramos al acto de solidaridad que se inició en muchos otros y que continúa aún y que los obreros de este cargásemos buques que son boicoteados por los compañeros de otros puertos, con ser éste el espejo

con que se miran para las luchas los del litoral: hemos tenido que ver impasibles como luchaban los obreros en el puerto de Tarragona, Valencia, Alicante, Málaga y los de casi todo el litoral, creyendo por una sola vez que en el terreno de la armonía o discusión se hubieran solucionado los conflictos de Barcelona. La Organización obrera ha transigido mucho, muchísimo, más aún, hemos transigido más de lo que debíamos y podíamos y después de este calvario de transacciones sacamos la consecuencia de que es inútil en pensar con la buena fe de la burguesía como intormaba nuestro criterio y los hechos nos lo confirman.

Una burguesía, que pacta una fórmula de arreglo que la firma y no cumple, que hubiera deseado que los obreros nos hubiésemos presentado incondicionalmente y humillados a sus pies, que deseaban poder salir a la calle con los fusiles para asesinarlos, ahora exige a los compañeros marinos que se rindan de una manera vergonzosa cuando ellos tienen todavía la dignidad suficiente para seguir luchando hasta triunfar. Y una vez que desde el viernes a las seis la organización obrera se ha desligado de todo compromiso contraído, por el incumplimiento por parte de los burgueses, de lo pactado, tenemos libertad de acción y podemos unirnos a la lucha de los marinos declarando el boicot a estas casas armadoras, responsables de la anomalia a que nos vemos sometidos.

Es necesario que nos reivindicemos de lo que nos hayan podido acusar los compañeros de los otros puertos al no unirnos a su actitud y que de una manera enérgica seamos el peso que haga descender la balanza del lado de la justicia, que entera está de nuestra parte.

En esta lucha, más que el pleito de los capitanes, pilotos y maquinistas, lo que se ventila es el ser o no ser de nuestra organización, son las mejoras que tenemos en cartera, es la organización de los marinos enfrente de la maldita Aurora del Marino, es la organización de todos los marinos y cargadores y descargadores de todos los puertos del litoral, en una palabra, es nuestra vida o muerte, es nuestra dignidad.

¡Compañeros carreteros, cargadores y descargadores: boicot a las compañías arriba citadas! Si por la estupidez de la burguesía este boicot se extendiera en paro general en el puerto, que cargue ella con la responsabilidad; a nosotros no nos sorprenderá una determinación subversiva de la torpe y parcial burguesía del mar y terrestre; lo tenemos previsto y sabremos hacerle frente y adoptaremos la actitud que sea necesaria.

Compañeros: En Vigo los metalúrgicos se declaran en huelga por no querer trabajar con material descargado por esquirols de los buques de la Transmediterránea «Capitán Segarra» y «Marqués del Campo» ¡Por dignidad lo menos que podemos hacer es el boicot a estas compañías!

¡El triunfo de los capitanes, pilotos y maquinistas, es el nuestro! Por esto debemos defenderlos cuanto podamos, sin regatear sacrificio ni medio alguno.

¡A cumplir como hombres!

Por el Sindicato del Transporte Marítimo y Terrestre.—EL COMITE.  
Obreros: Si queréis emanciparos  
leed CULTURA OBRERA.



## De propaganda

Por varios compañeros del Ateneo Sindicalista de Palma, se efectuó un acto de propaganda societaria y de cultura en el caserío de La Soledad, el domingo próximo pasado, 30 de Noviembre, en el local denominado «Can Tano», haciendo uso de la palabra los compañeros Sánchez, Perona, Bauzá y Llabrés que presidió el acto e hizo muy acertadamente el resumen de los conceptos vertidos por dichos compañeros en su peroración, quedando el público que asistió al mitin, a nuestro parecer, muy bien impresionado, y dispuesto a que se repitan constantemente estos actos de trascendencia para mañana, y que a no tardar podrán recoger los frutos apetecidos los que van labrando poco a poco, pero con energía, las inteligencias inculcadas, aun que atrofiadas, por estar sometidas de muchos siglos atrás, a la coyunda infame de la burguesía, el clero y el militarismo mancomunados.

¡Animo, pues, compañeros! Continúad vuestra sagrada obra de emancipación; propagad por doquiera vuestros ideales, aun que sobre la conciencia de vuestros adversarios se multipliquen los odiosos pensamientos de destrucción de todo lo más grande que existe en el mundo, lo más sublime, el ideal de redención humana, y que ellos los obstrutores de inteligencias, los hipócritas, los irredentos quieren destruir, pero pese a su maleficencia nunca lo lograrán.

Estos actos de propaganda deben continuar, y hacerse extensivos a fin de inculcar a las multitudes el sagrado derecho que tienen a la vida y enseñarles, también a destruir cielos y tiranos.

Se advierte a todos los que quieran tomar parte directa o indirecta en los mitines que se irán celebrando y que se anunciarán previamente, que habrá tribuna libre para aquellos camaradas o adversarios, que quieran hacer uso de la palabra, o reten á los oradores á una controversia.

EKLEKTINO.

### Sindicato único de

#### Transportes Marítimos y Terrestres

Como saben nuestros lectores, el miércoles 26 del pasado, se embarcó con el «Jaime I», para Barcelona, nuestro compañero Juan Marroig, presidente de este Sindicato, con el objeto de cambiar impresiones con el Comité de la Confederación Nacional del Trabajo de España y sellar los carnets temporales que tienen que regir (hasta después del Congreso que ha de celebrarse en Madrid) en este Sindicato.

El sábado 29, serían las ocho de la mañana cuando pudimos estrechar la mano del mencionado compañero, el cual después de informarnos de su feliz viaje, nos demostró que en poco tiempo había sabido hacerse cargo de las mas apremiantes causas sociales presentes, que nos afligen o estorban en nuestra mal administrada nación, una de las cuales es la huelga que tenemos en pie de los compa-

ñeros náuticos y como el viernes había llegado el vapor ruso «Netporpas», que conduce un cargamento de carbón inglés para la Isla, nuestro compañero dijo que por dignidad y por necesidad era conveniente prestar la solidaridad al boicot a las compañías ya anunciadas en todas las prensas, y al hacer estas manifestaciones abandonaron el trabajo todos los descargadores como un solo hombre y no quedó ni uno para recoger impresiones de los gestos que harían aquella gente (que se le vá el reinado de tiranizar) cuando se marchó aquel regimiento de tiznados con sus herramientas de trabajo al hombro. Al poco rato ya se veían en el muelle varias parejas de la guardia civil y soldados de caballería que custodiaban varios carros, que por cierto no adivinamos el porqué, en primer lugar por ser la cosa muy pacífica, y luego porque no eran ni estaban dispuestos a hacer traición a nuestra causa (se dirá: ¿es que acaso no custodiaban más que a los que van en contra de los obreros? La experiencia nos lo demuestra,) y por lo tanto esto fué el motivo que se comentará el asunto, y durante el día fue muy concurrido el local social del Sindicato ofreciéndose muchos obreros no asociados a ingresar como buenos compañeros. Por todas partes se oían protestas en contra de los opresores que hasta hoy nos han chupado la sangre y la de nuestros antepasados, y preparados están, si no nos oponemos, a hacer lo propio con nuestros hijos. No debemos consentirlo. Antes que esto, es preferible la muerte. Esto fué la oración que la clase que todo lo produce, muy devotamente rezaba, como ya va acostumbrándose de cada día más. Sabemos de buena tinta que la Compañía Isla mandó llamar a los patronos para ver si querían dirigir una brigada de esquirolés. ¡Valiente empresa proponen los de la Compañía! Mas bien quisiéramos nosotros que nos soltaran con un globo atados con una cuerda podrida o caer en un corral de toros bravos.

Pero, en fin, dicen los hechos que esta gente esquirolés no ha aparecido hasta la fecha.

El domingo día 30, después de avisadas las secciones que integran el Sindicato, se celebró una reunión magna, en la cual se nombraron las comisiones necesarias para el caso y se acordó emprender una enérgica campaña de propaganda procurando abolir los agravios personales y oficiales posibles a fin de que desde hoy en adelante, puesto que este Sindicato es una nueva organización se tomen nuevos procedimientos. Quedaron autorizadas las comisiones administrativas de las secciones para la aprobación de los ingresos; se dió orden para que dentro la semana entrante pasen todos los socios a recoger su carnet, acordándose se paguen por él 0.25 pesetas. Durante todo el día se cruzaban las noticias de los trabajos de propaganda que hacían los defensores de la Compañía para reclutar esquirolés, valiéndose de gente que viste trajes de diferentes colores, reuniéndose en sitios que muchas veces les toman el pelo, y acordando imprimir hojas clandestinas para desvirtuar nuestra causa, faltando a las leyes vigentes habidas y por haber, pero en nuestra patria como le llaman los patriotes, según quienes, pueden hacer lo que les da la gana, y en prueba de ello exponemos un caso muy reciente. El compañero Juan Perona, semiciego amante de ganarse el pan con el sudor de su frente, estos días estaba vendiendo unas hojas del descubrimiento de una banda de asesinos y ladrones que deshonran nuestra... nación, y por el mero hecho de no llevar pie de imprenta, cosa que él no podía ver por no tener vista, estuvo cuatro días encerrado sin ver el sol, junto con el compañero Antonio Sánchez, que el primero había invitado para ganar algo en vez de mendigar.

Y decimos nosotros, porque no está encerrado el presidente de la sociedad de repartidores «La Hermandad», que desde hoy los obreros le podremos llamar D. José López Villar, y procuraremos tener su retrato, Es-

te sujeto el lunes creyendo ejecutar un excelente trabajo adecuado al papel que representa con la banda que en Mallorca vamos descubriendo a la que (en breve los daremos a conocer al público para que los obreros y los amantes del progreso y la civilización los conozca y haga de ellos lo que crea conveniente) suponemos pertenece, creyendo que había un gran número de esquirolés, repartía unas hojas clandestinas para desvirtuar el movimiento y nuestro compañero Juan Marroig que se encontraba allí para ver el movimiento que por cierto no había que desear más armonía, pues ni hasta un guardia había por allí. Se presentó mi hombre con las hojas y fué llamado al orden por una Comisión a la cual contestó que el lo hacía para ganarse un duro que le había prometido un señor y después de muchas preguntas se le pudo sacar que este señor es delgado y que una vez repartidas las hojas podía ir a cobrar en la Plaza de Antonio Maura n.º 15-1.º.

Durante todo el día de hoy, 1.º Diciembre, han ido ingresando socios y el boicot va lo mejor que se puede desear. Ya daremos más detalles en el otro número.

## Mitin Sindicalista

El domingo, 30 del pasado mes, se celebró un mitin organizado por el Ateneo Sindicalista y Centro de Albañiles de Palma, en Marratxí, a las cinco de la tarde, en el que hicieron uso de la palabra los compañeros del Ateneo Sindicalista Pedro Gelabert, Jorge Aloy y Jaime Más.

Es muy digno de elogio la conducta de estos entusiastas compañeros que propagan constantemente sus ideales, ya en la tribuna, ya en la prensa y dedican todas sus energías en pro de la organización a fin de que llegue cuanto antes el derrumbamiento del actual estado de cosas.

MÁS.

Sindicato Único de Albañilería de Mallorca

## Centro de Albañiles de Palma y sus contornos

A los Arquitectos, Maestros de obras y aparejadores de Palma y sus contornos

Esta Sociedad, en Junta General extraordinaria celebrada el día veinte y ocho de Noviembre, acordó por unanimidad, dirigir a ustedes la siguiente petición.

Aumentar en un cuarenta por ciento los jornales que en la actualidad rigen, dado el encarecimiento de la vida y no poder cubrir nuestro déficit a causa de los elevados precios de los artículos de primera necesidad.

Cuya petición, dado su buen criterio y sabedores de lo penosos que son nuestros trabajos, no dudamos será razonablemente atendida.

Si, como creemos, aceptan este pequeño aumento, se ser-

virán contestar dentro del plazo de ocho días, a partir de la fecha de la presente petición, Casa del Pueblo, Ballester número 32.

Lo que nos complacemos en comunicar a Vdes. para los fines consiguientes.

Palma 2 de Diciembre de 1919.  
—POR LA SECCION DE ALBAÑILES.—EL SECRETARIO, *Isidoro Hernández*.—V.º B.º, EL PRESIDENTE, *Antonio Salvá Covas*.

Obreros: Suscribíos a este semanario.

## COMPLACIDO

Hemos recibido la siguiente carta que gustosos publicamos.

Compañero Director de «CULTURA OBRERA»

Salud

Distinguido compañero: Permítame que manifieste en su periódico de que me lamento hasta el grado superior del procedimiento empleado por la guardia civil en el muelle de Palma y protesto con toda la fuerza de mis pulmones, ya de la propaganda que hacen para favorecer la reclutación de los esquirolés, ya de los malos tratos que dan a los compañeros del Sindicato.

El que suscribe, en la mañana del día 4, estando solo y muy decentemente tomándose un café fué molestado en formas que francamente no se ajustan a la poca educación que mis pobres padres me procuraron dar. Sépanlo el guardia y el cabo, que yo estoy en mi completo derecho no tan solo de ir al quiosco a tomar un café sino a hacer toda clase de propaganda en pro del dignísimo boicot que presta el Sindicato de Transportes Marítimos y Terrestres a la asociación de los náuticos, siempre que no se me pueda aprobar que yo haga coacción, cosa que muy bien me guardaré.

Procuren no molestar a los hombres que cumplen con su obligación para que el público no les mire en forma merecida.

Mil gracias, compañero Director y mande de este amigo suyo y de la Causa.

*Antonio Salom Comas*

## AVISO

Este semanario desea el cambio con toda la prensa libertaria y simpatizante, de España y del extranjero.

Tipografía de Salvador Calatayud